



**DIMANCHE À 11H00
NOTRE DAME D'ESPÉRANCE**

	SAMEDI	DIMANCHE
SEM 1	18H30 ST ANDRÉ	9H30 ST MARC
SEM 2	18H30 ST PAUL	9H30 IMMACULÉE



du mardi au vendredi de 10h à 12h et de 15h à 18h et le samedi de 10h à 12h.

02 40 22 51 23 communication@leparvissaintnazaire.fr

Immaculée Conception 14 rue Jules Simon 44600 Saint-Nazaire	Saint-André des Eaux 24 rue de Bretagne 44117 Saint André des eaux	https://paroisses-st-nazaire-briere.fr
02 40 01 86 99	02 40 01 86 99	Saint-Paul 58 Bd Broodcoorens 44600 Saint-Nazaire
Notre Dame d'Espérance	Saint-Marc	



Curé des paroisses
NOTRE DAME DES EAUX
et SAINT PIERRE DE L'OCÉAN
peregirard@gmail.com
06 40 06 67 70

Permanences

d'accueil Notre Dame des Eaux

Maison paroissiale Immaculée

14 rue Jules Simon St Nazaire

samedi de 10h à 11h

et mercredi de 14h à 15h



Caroline et Jean Noël Verdier
(LEME)
coordinationstpierreocean@gmail.com



Stéphanie Delcampe
(LEME)
Responsablebenevolesspo@gmail.com
06 61 29 14 43

Permanences d'accueil bénévoles Saint
Pierre de l'Océan :
Saint-Paul le mardi 10h-11h
Saint-Marc le mercredi 9h30-10h30
Notre Dame d'Espérance le jeudi 9h30-10h30

Equipe de rédaction du bulletin
comite.redaction446@gmail.com

DÉCEMBRE 2024 N° 23 BULLETIN MENSUEL

BULLETIN

CÉLÉBRATIONS

RENCONTRES SPIRITUELLES

CONVIVIALITÉ

FORMATION

AGENDA CULTUREL



ÉDITO

SAINT PIERRE DES EAUX

Tel est le nom choisi par notre évêque pour la création de notre nouvelle paroisse. Dans la bible, l'eau a une double signification. Pour ceux qui ont eu la chance d'aller en Israël, vous avez remarqué que le sud du pays est un désert. L'eau y est donc très précieuse et est donc vitale, source de vie. En revanche, le peuple hébreu n'est absolument pas un peuple marin, et il risquait sa vie à chaque fois qu'il embarquait. Il considérait donc que les forces du mal étaient dans les eaux. D'ailleurs, Jésus marchant sur les eaux est bien la preuve pour l'évangéliste qu'il domine les forces du mal. Alors, soyons pour notre nouvelle paroisse comme Pierre, qui ose se lever et quitter la barque rassurante pour aller vers Jésus. Nous aurons peut-être à traverser des eaux tumultueuses, des eaux où nous aurons l'impression de nous enfoncer, de perdre pied. Gardons comme Pierre les yeux rivés sur Jésus, car il est la source véritable, l'eau vive qui jaillit et donne la vie. N'hésitons pas à crier vers lui et surtout à prendre la main qu'il nous tend. Nous pouvons alors être assurés que soutenue par le Christ, notre paroisse ne sombrera pas et ira toujours plus au large.



Philippe,
curé des paroisses
Notre Dame des Eaux
et St Pierre de l'Océan

HISTOIRE DE MICHEL GUERIN, LE PETIT CURÉ DE PONTMAIN

(SUITE)

Oui, « **je peux tout en Celui qui me fortifie** », fut sa conviction intime, y compris de rebâtir un lieu de culte abandonné, tel celui de Pontmain. Face à l'état de dénuement et de décrépitude indéniable, le vicaire général, effrayé après avoir poussé la porte de la chapelle, s'écria : « **Mais c'est l'étable de Bethléem ici !** ». Or, contre toute attente, ce dernier fut sensible à la touchante obstination d'une population entière à réclamer un prêtre, la messe, les sacrements, le droit enfin de mener une vie chrétienne. Et finalement, par l'ordonnance du 7 Novembre 1836, l'abbé Michel Guérin, vicaire de Saint-Ellier, était nommé curé de Pontmain sous le titre de « desservant » de l'époque. Ainsi l'œuvre de reconstruction commença grâce à la contribution généreuse de presque tous les foyers qui mirent la main à la pioche (et aussi sur la pioche !) pour transformer petit à petit « l'étable de Bethléem » en lieu de culte.

Tandis que notre petit curé, toujours soumis à son évêque et à la providence divine, déployait tous ses talents cachés de pédagogue, de conteur, au service de l'instruction catéchétique, avec des saynètes pour les enfants, les adultes recevaient une instruction trois fois par semaine, précédée du psaume Miserere, de l'Ave Regina et de l'Angélus. Le tiers de la paroisse, soit 150 à 200 personnes, avait répondu à cette invitation. Toutefois, il ne s'attribuait aucun mérite à ces succès grandissants. « **Tout était œuvre de Dieu, et surtout de la Sainte Vierge à laquelle**

il avait consacré sa paroisse au Cœur Immaculé de Marie ». Sa piété mariale le poussa même jusqu'à offrir une petite statuette à la centaine de foyers de sa paroisse ; chaque statuette fut bénie et apportée à chaque foyer, les invitant à prier devant elle. Il ne s'offusqua pas des réticences ou ricanements de certains confrères qui l'affublaient d'un surnom : « **le curé aux bonnes vierges !** »

La générosité de l'entourage ne tarit pas. Lui-même utilisera l'intégralité de l'héritage de sa mère défunte pour financer les travaux et acheter des objets de culte. Il avait aussi le souci de mettre en valeur le culte divin sous le signe de la Joie et des festivités, particulièrement lors des premières communions. Il rétablit aussi les processions de la Fête Dieu, puis celle des Rogations pour bénir les champs qu'il parcourait trois jours durant avec croix et bannières : il voulait ainsi « **attirer la protection divine sur les réalités à venir** ». Il marquait ainsi, nous précise Anne Bernet, postulatrice de sa cause de béatification, « **La reconquête au Christ de son territoire** ».

En 1840, à 39 ans, l'abbé Guérin, « desservant », devint officiellement curé de Pontmain, paroisse érigée en succursale, titre qui donnait le droit à des aides de l'état. Le prêtre pieux, marial, exigeant dès qu'il s'agissait du salut, était aussi un prêtre social, soucieux de libérer les siens de la précarité. Alors il écrivait au préfet, l'accablant de courriers réclamant justice pour la défense des petits. A force d'insistance,



TRAVAUX D'ENTRETIEN A L'IMMACULEE

Du 10 au 20 Décembre,
Le Parvis vous accueille,
venez visiter l'expo
« Crèches du monde ».



EXPOSITION

CRECHES DU MONDE



Avec l'aimable participation du musée de Blain

Du 10 au 20 décembre 2024

ENTREE LIBRE Du mardi au samedi
10h-12h et 15h-18h
Passage Henri Soulas - Saint Nazaire
leparvisainnazaire.fr 02 40 22 51 23



Le samedi 23 novembre, les membres du conseil économique paroissial, renforcé de plusieurs bénévoles ont effectué l'entretien annuel des espaces verts de la maison paroissiale de l'Immaculée.

Ce travail, réalisé dans la bonne humeur permet de maintenir les lieux dans un état agréable pour l'accueil de tous.

Merci aux participants.

CARNET

SAINT PIERRE DE L'OCEAN

ILS ONT REJOINT LA MAISON DU PERE

Alain LE LAYEC

Josette MESSERLI

Yvonne LE THIEC

Eléonore BLANCHARD

Henri LINGER

Marie José BOUILLARD

ILS SONT ENTRES DANS LA FAMILLE DES CHRETIENS

Sasha ROGER MURAIL

Margaux JALLAIS

NOTRE DAME DES EAUX

ILS ONT REJOINT LA MAISON DU PERE

Jacqueline LASSALE

Arsène HAUROGNÉ

Monique SOUCHET

Noëlla BLANCHARD

Joseph ÉLAN

FORMATION

Christine CHEVALIER assure la formation sur « Apocalypse » à la salle paroissiale de l'Immaculée le mardi après-midi.

Prochaine rencontre le mardi 17 décembre.

HISTOIRE DE MICHEL GUERIN, LE PETIT

CURÉ DE PONTMAIN

(SUITE)



d'obstination, et la certitude « **en Celui qui le fortifie** » il réussit à obtenir « **un bureau de bienfaisance** », dont il ne s'attribua aucun mérite. « **Pourtant, sans son curé, Pontmain eut ressemblé à tant d'autres villages... Tout le monde le savait, sauf lui !** »

Sa priorité de sauver les âmes se révélait dans ses longs sermons qu'il s'efforçait de mémoriser, même à un âge avancé. « **Il ne suffit pas de ne pas faire le mal pour se sauver, il faut encore faire le bien, et dans l'intention de plaire à Dieu et non pas aux hommes !** ». Sermons rigoureux et justes sur l'éducation familiale ; « **Aimez et respectez vos pères et mères mais détestez leurs défauts et ne les imitez pas. Donnez le bon exemple à vos enfants, ils vous imiteront** », propos réalistes sur l'humanité souffrante sans Dieu : « **Pauvre humanité, que tu es à plaindre ! ... Ce monde fourmille de maladies de toutes espèces... Ah, chrétiens, levons les yeux vers Jésus-Christ, recourons à ce médecin tout puissant qui tient dans sa main le remède efficace à toutes les maladies !** »

A partir de l'année 1853, de grands changements se produisirent, aussi bien climatiques qu'ecclésiastiques : tremblement de terre dans l'Ouest de la France, (heureusement sans victime), départ à Rome de Mgr Bouvier à titre de consultant en vue de la proclamation du dogme de l'Immaculée Conception. Celui-ci sera proclamé le 8 Décembre 1854 à la grande joie de l'abbé Guérin qui chanta les

louanges de Marie durant tout le mois. Il affirmait : « **Ne cherchons point à trop sonder le silence des Écritures. Il est pour Marie le plus grand et le plus éloquent discours que l'on puisse faire à sa louange. Dieu la comble de ses faveurs pour en faire une digne Reine du ciel et de la terre !** »

Cette année-là 4000 personnes étaient présentes à la Fête-Dieu. Un an plus tard, on en comptait presque autant pour la première communion. Si son ministère se révélait fécond, le mérite n'en revenait qu'à Marie. A elle aussi était attribuée la paix profonde régnant dans la paroisse, où peu à peu, antagonismes, rancunes, mécontentes disparaissaient.

Après des années paisibles, l'année 1870 se révéla fort éprouvante. Les températures s'emballaient (40° dans l'Ouest en Juillet, 45° dans le Centre !) l'Europe entière souffrait de ce phénomène climatique exceptionnel. Le 9 Juillet, sous le règne de Napoléon III la France déclarait la guerre à la Prusse. 38 garçons du pays de Pontmain furent mobilisés. Aussitôt l'abbé Guérin prit les choses en main en les invitant à se confesser, à communier, et à se consacrer à la Sainte Vierge, en les assurant de sa protection et en leur affirmant qu'ils reviendraient tous. Mais à condition d'y mettre le prix : messe en semaine, se convertir, prier encore et encore, car « **seules la foi et l'espérance permettent des miracles** ». Tous comprenaient ce redoublement de prières et de sacrifices, à commen-

HISTOIRE DE MICHEL GUERIN, LE PETIT CURÉ DE PONTMAIN

(SUITE ET FIN)

cer par les deux petits frères BARBETTE, Eugène 12 ans et Joseph 10 ans, enfants de chœur pieux, attachés à leur demi-frère Auguste parti au front. Ils firent le vœu de venir chaque matin, avant de servir la messe, faire le chemin de croix, afin que cesse cette guerre. Début janvier 1871, une bienfaitrice infatigable, nonagénaire, Mme Marie-Thérèse Morin du Tertre, offrit ses souffrances de fin de vie terrestre pour la fin de ce conflit incompréhensible. Elle réclama aux sœurs de l'école la prière des enfants pour la France. « **Dieu écouterait la voix de ces innocents** » avait-elle prophétisé.

Cependant le dimanche 15 janvier, l'angoisse serrait tant les cœurs des fidèles paroissiens qu'ils ne purent, aux vêpres, chanter le cantique « Mère de l'Espérance ». Et une voix d'homme empêcha l'abbé Guérin d'allumer les 4 cierges entourant la statue de l'Immaculée Conception. : « **N'éclairez pas, monsieur le Curé ! Cela ne sert à rien ! À quoi bon prier ? Dieu ne nous écoute pas** »... Vraiment ?

Le 17 Janvier, alors que l'assaut des Prussiens menaçait Laval, les chrétiens se mobilisèrent, tant à Paris assiégé qu'en province, avec leur unique arme : **la prière fervente**. Des supplices s'élevaient des 4 coins de la

France : « **Jusques à quand Seigneur, jusques à quand serez-vous irrité contre votre peuple ?** »

La réponse apparut le soir même, vers 6 heures, dans la grange des Barbedette à Pontmain, aux enfants Eugène et Joseph qui, les premiers, virent de leurs yeux **l'apparition de la Belle Dame à la robe bleue**, dans le ciel immensément étoilé, et assistèrent avec d'autres petits enfants du village à ce spectacle inédit et surnaturel uniquement visible par eux avec le message écrit en 3 temps :



MAIS PRIEZ MES ENFANTS

DIEU VOUS EXAUCERA EN PEU DE TEMPS.

MON FILS SE LAISSE TOUCHER

Une étoile se détacha pour allumer les 4 cierges.

Au printemps, les 38 mobilisés de la paroisse revinrent un à un, sains et saufs.

Le 29 juin 1871 on enregistra le premier miracle, sur un enfant paralysé des deux jambes.

Quant à notre bon petit curé de Pontmain, il quitta ce monde le 29 Mai 1872, à l'âge de 71 ans, en odeur de sainteté.

Christiane P et Annie S.

AGENDA

Samedi 14 décembre : à 15 h église de Notre Dame d'espérance : **concert de Noël** avec la chorale de Notre Dame d'espérance et les petits chanteurs de Saint Nazaire

Dimanche 15 décembre : **Concert de Glorious** au zénith à 18 h.

Lundi 16 décembre : à 20h30 à NDE : **formation** : les couples dans la Bible.

Mardi 17 décembre : 14h30 à l'église saint Paul : **2^{ème} rencontre de l'Avent**

Mercredi 18 décembre : 9h30 à saint Marc, salle sainte Anne : **3^{ème} rencontre de l'Avent**

Mercredi 18 décembre : **formation catéchétique** : « en marche avec Jésus » 19h30

Mercredi 18 décembre : à 20h30 : l'église de Notre Dame d'espérance.

Soirée oraison.

Jeudi 19 décembre : à 9h30 à Notre Dame d'Espérance : **3^{ème} rencontre de l'Avent**

Vendredi 20 décembre : à 9h30 à l'immaculée : **3^{ème} rencontre de l'Avent**

Du 21 décembre au 5 janvier : **vacances scolaires**

Mardi 24 décembre : messes de la nuit de Noël

17h30 st Paul

17h30 Immaculée

19h00 Notre Dame d'Espérance

19h30 St Marc

19h30 St André

23h00 Notre Dame d'Espérance

Mercredi 25 décembre : messes du jour de Noël

11h00 Notre Dame d'Espérance

10h30 Immaculée

Dimanche 29 décembre : ouverture du jubilé (année jubilaire : 2025)

Mardi 31 décembre : **messe d'action de grâce** pour l'année écoulée à 19h à Notre Dame d'Espérance

Suivie du réveillon paroissial dans les salles paroissiales de Notre Dame d'espérance (Offert par la paroisse).

AGENDA

Dimanche 1^{er} décembre : 10h00/ 12h00
« **Dimanche autrement** » à l'église de l'Immaculée

Mercredi 4 décembre : 9h30 à saint Marc, salle sainte Anne : **1^{ère} rencontre de l'Avent**

Judi 5 décembre : à 9h30 à Notre Dame d'espérance : **1^{ère} rencontre de l'Avent**

Judi 5 décembre : à 20h30 à NDE : **formation théologique** : « Dignitas infinita »

Vendredi 6 décembre : à 9h30 à l'église de l'immaculée : **1^{ère} rencontre de l'Avent**

Samedi 7 décembre : à 20h30 église de Notre Dame d'espérance : **veillée mariale** avec sacrement de réconciliation.

Lundi 9 décembre à 20h30 à NDE : **formation biblique** : « les couples dans la Bible »

Mardi 10 décembre : à 14h30 à l'église saint Paul : **1^{ère} rencontre de l'Avent.**

Mercredi 11 décembre : 9h30 à saint Marc, salle sainte Anne : **2^{ème} rencontre de l'Avent**

Judi 12 décembre : à 9h30 à Notre Dame d'Espé-

rance : **2^{ème} rencontre de l'Avent**

Vendredi 13 décembre : à 9h30 à l'immaculée **2^{ème} rencontre de l'Avent**

les rencontres de l'Avent:
Les Mardis 10 décembre et 17 décembre à 14h30 à st Paul
Les Mercredis 4, 11 et 18 décembre à 9h30 à st Marc
Les jeudis 5, 12 et 19 décembre à 9h30 à Notre Dame d'Espérance
Et les vendredis 6, 13 et 20 décembre à 9h30 à l'immaculée
pour se préparer ensemble à Noël dans l'échange et le partage, pour mieux accueillir les cadeaux de Dieu pour chacun de nous.
Vous pouvez inviter chez vous vos voisins et amis, quand vous le désirez, et animer ce temps grâce au livret d'accompagnement sur la table de presse.
Pour tout renseignement:
* coordinationstpierreocéan@gmail.com
06.59.73.42.46

LES ÉQUIPES « TANDEM »

« VIVEZ VOTRE COUPLE DANS LA JOIE »

Les équipes « Tandem », une activité qui mérite d'être connue !

Si vous vivez en couple, si vous êtes jeunes mariés et que vous rêvez de trouver un lieu d'échange à 2 et avec d'autres couples, alors **Tandem** peut vous correspondre !

C'est un parcours de 22 thèmes abordés en équipe autour d'un repas au rythme d'une **réunion mensuelle pendant 2 ans.**

L'équipe de 3 ou 4 couples est accompagnée par un couple chrétien un peu plus âgé et, quand c'est possible, par un prêtre également.

Chacun prépare personnellement et en couple le thème à l'aide d'un livret très complet de pistes de réflexions.

Exemples de thèmes : L'écoute, donner et recevoir, être parents... et couple, la belle-famille, l'argent maître ou serviteur, Dieu dans ma vie, le pardon dans le couple...

Tandem a commencé en 2000, soutenu par les Equipes Notre-Dame, pour aider les couples à se construire sur le dialogue.

Cette proposition encouragée par les évêques est relayée par les paroisses.

Tandem offre aux couples un temps d'échange à deux sur des sujets qui permettent d'approfondir la réflexion.

Tandem, c'est créer des liens fraternels, apprendre des expériences des autres, et se sentir moins seuls.

Votre animatrice, Claire LORRE, une paroissienne très riche de ses engagements...

Un parcours personnel, un parcours très actif...

« Structurée par le MEJ jusqu'à y avoir eu des responsabilités sur des camps d'été, j'ai continué vers la CVX (Communauté de Vie Chrétienne), puis la CCF (Contacts Chrétiens Féminins) avec Fondacio en arrivant sur l'ouest, puis en couple « Partage et Rencontre » avec la naissance de nos enfants.

Ensuite, ce furent les équipes ACI sur 15 ans et enfin 2 équipes Tandem.

J'ai repris l'animation de ces équipes Tandem sur la paroisse de Saint Pierre de l'Océan à la suite de Gaëlle et Philippe GRANGER. »

Claire LORRE

Tél : 06 27 74 09 01

e-mail : cb.lorre@sfr.fr



TABLEAU « LA VIERGE EN PRIERE »

DON DE MARIE LE ROY

Notre paroisse, riche du magnifique don d'une artiste locale, Marie Le Roy.

Nous remercions Marie pour cette superbe reproduction qu'elle nous présente maintenant.

« Ayant eu la chance de découvrir les techniques de la Renaissance et du Baroque italien – en usage chez les grands maîtres qui nous ont laissé un merveilleux héritage pictural – j'ai pu réaliser cette Madone, copie d'un tableau de Giovanni Battista SALVI (1).

Ce que ce tableau représente pour moi :

« La Vierge en prière est pour moi Marie priant pour l'Humanité. Elle est le chemin qui mène vers Dieu ».

L'Église Notre Dame d'Espérance, Église de mon enfance – où il y eut des moments de joie et de tristesse – a bien voulu accepter mon travail ».

Et nous l'en remercions infiniment car son œuvre va nous permettre de mieux sentir

l'amour de la Vierge Marie et sa tendresse pour chacun de nous. Nous placerons son magnifique tableau dans la salle des confessions et garderai de visuel spirituel justement.

(1) Giovanni Battista SALVI (1609 – 1685) - dit SASSOFERRATO, du nom du village où il est né.



Artiste italien du XVII^{ème}, plébiscité pour ses figures mariales dont l'image incarnait tout à la fois le sentiment pieux et la maîtrise de la peinture, sa production artistique s'est surtout orientée vers la copie et la création de tableaux de dévotion, commandes de particuliers, outre la réalisation de quelques grandes compositions pour les

églises de Rome et la région des Marches.

L'on connaît de lui plus de 300 tableaux exposés dans des musées ou dans d'autres lieux publics, voire dans des collections privées. La plupart de ses dessins sont réunis à Windsor. (data source : Wikipédia)

Propos recueillis par Guy L.



S'accueillir Saint-Nazaire :

Homosexualité et vie chrétienne

Le groupe S'accueillir de Saint-Nazaire, placé sous la responsabilité du Père Bernard Olivier, offre un espace d'écoute et d'échange chaleureux et bienveillant pour toutes les personnes LGBT, et leur famille. Ce groupe, soutenu par le diocèse de Nantes, vise à créer un environnement où chacun se sent accepté et valorisé, quelle que soit son orientation sexuelle.

Un accueil inconditionnel

Les membres de S'accueillir proposent un accompagnement spirituel et humain, permettant aux personnes de cheminer sur un parcours de foi tout en étant soi-même. Le groupe est ouvert à tous : personnes homosexuelles et LGBT, parents, amis.

.Pourquoi rejoindre S'accueillir ?

- **Un espace d'écoute et de partage** : exprimer ses doutes, ses joies, ses peurs dans un cadre bienveillant.
- **Un accompagnement spirituel** : concilier sa foi et son orientation sexuelle.
- **Rencontrer d'autres personnes** : tisser des liens et sortir de l'isolement.
- **S'engager pour une Église plus inclusive** : contribuer à un changement positif au sein de l'Église.
- **Prochaine réunion**
- La prochaine rencontre du groupe S'accueillir aura lieu le **4 décembre à 19h30 à l'église Saint-Paul** (58 rue Emile Broodcorens, 44600 Saint-Nazaire).
Ce sera l'occasion de partager un moment convivial et de découvrir les activités proposées par le groupe.
- Si vous vous sentez concerné(e) ou souhaitez en savoir plus, n'hésitez pas à contacter Christine au 06 87 28 39 92. Elle se fera un plaisir de répondre à vos questions et de vous orienter.

INTENTIONS DE PRIÈRES
SAINT-PIERRE DE L'Océan .

Notre Dame d'Espérance

Lundi 16 décembre 19h00 : intention particulière

Jeudi 19 décembre 9h00 : intention particulière

Vendredi 20 décembre 19h00 : intention particulière

Dimanche 22 décembre 11 h00 :

Claude et Monique ROBLIN – Alain RICHARD – Hervé LANCO – Jacqueline et Paul FONTA – Famille CLAVIER vivants et défunts – Éléonor BLANCHARD

Lundi 23 décembre 19h00 : intention particulière

Mardi 24 décembre 19h00 et 22h30 Roland LEGENTILHOMME – Famille FASIOLO -WITZ

Mercredi 25 décembre 11h00 : Jacqueline et Paul FONTA

Vendredi 27 décembre 19h00 : intention particulière

Dimanche 29 décembre 11h00:

Claude et Monique ROBLIN et famille – Famille CASTANEDO-GIRAULT et amis vivants et défunts – Eugène TREMEDET – Daniel LEFEBVRE – Jean-Claude POILANE – Christian QUEMENEUR vivants et défunts et sa famille

Lundi 30 décembre : intention particulière

Mardi 31 décembre 19h00 : messe d'action de grâce pour l'année écoulée

Mercredi 1^{er} janvier 11h00 : intention particulière

Jeudi 2 janvier 9h00 : intention particulière

Vendredi 3 janvier 19h00 : intention particulière

MERCI DE DÉPOSER VOS INTENTIONS DE PRIÈRE UNE SEMAINE AVANT LE PREMIER DIMANCHE DE CHAQUE MOIS



Le CCFD - Terre Solidaire sera présent comme les autres années au Marché de Noël de la Maison de quartier de l'Immaculée - Beauregard (à côté de Décathlon). Nous vendons des confitures faites maison - des livres d'occasion adultes à prix mini - quelques objets loisirs créatifs faits par des petites mains habiles et autres choses dans le respect de l'environnement.

Le dimanche 8 décembre de 10h à 18h.

Venez nous rendre visite et nous rencontrer.

**VENTE DE NOUGATS PAR L'ACE
(ACTION CATHOLIQUE DES ENFANTS)**



- le dimanche 1^{er} décembre à Saint-Marc après la messe de 9h30

- le dimanche 15 décembre à Notre Dame d'Espérance après la messe de 11h

- le samedi 21 décembre à Saint-Paul après la messe de 18h30

Merci de votre accueil.

SI PRÉSENTES ET ... SI DISCRÈTES,
LES SŒURS DE LA COMMUNAUTE DE L'IMMACULEE

Propos recueillis auprès de Sœur Antoinette, responsable de la communauté.

A la communauté de l'Immaculée à St-Nazaire, nous sommes six sœurs de St-Gildas à la retraite, engagées dans un vivre ensemble fraternel.

La suite du Christ Serviteur est le fondement de notre vie religieuse apostolique – aussi chaque jour, nous consacrons du temps, pour la prière personnelle et communautaire, apportant ce qui fait notre existence et celle de nos frères. Cette prière s'élargit donc au monde, mais également à tout ce qui fait la vie locale à St-Nazaire, à l'Eglise universelle et aux communautés chrétiennes dans lesquelles nous sommes insérées.

Suivre le Christ engage aussi nos vies dans une dimension missionnaire.

C'est toujours dans la proximité que nous la vivons, chacune s'ouvrant aux réalités humaines correspondant au mieux à ses sensibilités, en donnant du temps pour collaborer avec d'autres.

C'est au Secours populaire ou au Secours catholique, à St Vincent-de-

Paul ou à l'alphabétisation, dans un service à Emmaüs.

C'est aussi dans un engagement plus direct en Eglise : la liturgie avec le service des lectures à la messe, l'accompagnement des sépultures, une messe avec les personnes âgées en maison de retraite, une permanence au presbytère ou au Parvis chaque semaine – c'est toujours pour rejoindre ceux et celles qui sont plus particulièrement marqués par l'injustice et la pauvreté.

Nos vies au quotidien, puissent-elles ainsi laisser voir qu'un vivre ensemble fraternel est possible dès maintenant, puissent-elles aussi révéler quelque chose d'un Dieu proche et plein de tendresse.

Vous passez devant la maison au 37 de la rue Philibert Delorme, n'hésitez pas à entrer : l'une ou l'autre sera là pour vous accueillir et échanger autour d'un café.

Le jeudi soir à 18h45, vous pouvez aussi nous rejoindre à la communauté pour la prière des Vêpres.

Un grand merci à Sœur Antoinette, et à la communauté en général.

Guy L.

INTENTIONS DE PRIÈRES
SAINT-PIERRE DE L'OcéAN .

Dimanche 1^{er} décembre 11h00 :

Claude et Monique ROBLIN – Jean Louis COMBAUD – Madeleine SCHOTT – Donatienne HACHET – Didier MACE – Famille CASTANEDO-GIRAULT et amis vivants et défunts – Charles BRÉERETTE – Jeanne LOUET – Marie GOASMAT – Jacqueline et Paul FONTA – Eugène TREMEDET – Daniel LEFEBVRE – Jean Claude POILANE – Jeanine FRACHISSE née COUBLE et famille – Famille CHAFFANGEON-BARTHÉLÉMY vivants et défunts – Louis et Éric MARRIÉ et leurs familles

Lundi 2 décembre 19h00 : Maurice GOSSE anniversaire décès

Jeudi 5 décembre 9h00 : intention particulière

Vendredi 6 décembre 19h00 : remerciement pour M. HARDOUIN

Samedi 7 : Famille PEQUIN - VIART - Famille LEMASLE Evelyne

Dimanche 8 décembre 11h00 :

Claude et Monique ROBLIN et famille – Renée MOREL – Paulette DANIEL – Alain ROCHETTE – Jacqueline et Paul FONTA – Famille CLAVIER vivants et défunts – Familles BONCONPAIN-GARNIER vivants et défunts – Famille DUCHESNE Robert – Péguy et Maud – Défunts famille DECOURTYE – Alain QUINTIN – Lucette MAHÉ – Maryvonne QUINTON – Père Luc LEGOUAIS -

Lundi 9 décembre 19h00 : intention particulière

Jeudi 12 décembre 9h00 : intention particulière

Vendredi 13 décembre 19h00 : intention particulière

Dimanche 15 décembre 11h00 :

Famille PANNETIER – Claude et Monique ROBLIN et famille – Jacqueline et Paul FONTA – Famille BRUNEAU – Famille LE MUSCLE Evelyne – Famille CARNET-KERDONCUFF-TANGUY – Thérèse ALBERT – Guy ALLIN – Christian QUEMENEUR et sa famille – Josette MESSERLIT – Alain LE LAYEC – Yvonne LE THIEC

MERCI DE DÉPOSER VOS INTENTIONS DE PRIÈRE UNE SEMAINE AVANT LE PREMIER DIMANCHE DE CHAQUE MOIS

INTENTIONS DE PRIÈRES ,
SAINT-PIERRE DE L'OcéAN .

Saint-Paul

Mardi 3 décembre 19h Intention particulière

Samedi 7 décembre 18h30

André CARPENTIER

Famille PEQUIN - VIARD - Famille LEMASLE Evelyne

Mardi 10 décembre 19h Intention particulière

Samedi 21 décembre 18h30

Michel ADDE - Jean Yves RABU

Mardi 24 décembre 17h30

Pour la protection de plusieurs jeunes couples -

Simone et Denis DUPUIS, Francis , Claude et Yvette SE-
VENO.

Robert BERGER—Bertrand REFFRAY

Mardi 31 décembre 19h Intention particulière.

MERCI DE DÉPOSER VOS INTENTIONS DE PRIÈRE UNE SEMAINE AVANT LE PREMIER DIMANCHE DE CHAQUE MOIS



Eglise Notre-Dame d'Espérance Saint-Nazaire

Samedi 14 décembre 2024 à 15h00

Concert de Noël

Avec la manécanterie

Les Petits Chanteurs de Saint-Nazaire



La Chorale Notre-Dame d'Espérance

Renseignements: Patrick Pauvert

Participation libre

Tél: 06 21 52 39 78

Parcours classic



Avec le parcours Alpha : Explorez le sens de la vie

Alpha est déployé dans le monde entier depuis plus de 25 ans. Plus de 1,3 millions de personnes ont suivi un parcours Alpha l'an dernier dans plus de 100 pays.

Pour la troisième année consécutive, en lien avec les paroisses de Saint-Nazaire, nous allons reconduire le parcours Alpha.

L'équipe de serveurs de Saint-Nazaire était en formation à Machecoul le samedi 16 novembre, avec d'autres équipiers du département pour se former sur l'outil Alpha dans une ambiance fraternelle.

Nous sommes prêts à vous accueillir !



Au parcours Alpha, vous prenez du temps pour échanger autour d'un dîner avec d'autres personnes, d'entendre un topo sur des thèmes comme « quel est le sens de ma vie ? » « Qui est Jésus ? » « Comment savoir si j'ai la foi ? », et de pouvoir ensuite en parler en petits groupes dans la bienveillance et le respect de nos différences. C'est une opportunité pour découvrir ou redécouvrir les bases de la foi chrétienne en 10 soirées et un week-end.



Invite tes amis à réfléchir. partager. manger. rire. explorer. méditer. questionner.
parcoursalpha.fr

Le parcours Alpha est peut-être pour vous ou pour tout autre personne à qui vous aurez osé le proposer.

La majorité des invités viennent à un Parcours Alpha grâce à une invitation personnelle, invités par un ami, un membre de la famille, un voisin...

Alors qui allez-vous inviter ?



INTENTIONS DE PRIÈRES SAINT-PIERRE DE L'Océan .

Saint-Marc

Dimanche 1er décembre 9h30 1er DIMANCHE DE L'AVENT

Yves FORTINEAU – Famille MORICE-CHOBLET
Anne-Marie CARRE – Bernard PRAUD – Michel BASSI
Germaine FOLLUT – Joseph RONDINEAU et Famille
Famille CHRISTODOULOS-DUJARDIN-DELACOUR

Mercredi 4 décembre 9h00 En l'honneur de Ste Marie

Dimanche 8 décembre 2ème dimanche de l'Avent
Pas de messe à St Marc

Mercredi 11 décembre 9h00 Marie JACOB

Dimanche 15 décembre 9h30 3ème DIMANCHE DE L'AVENT

Camille SAINT SALVI – Maurice MAHE – Michel BASSI
Jean-Yves LE FUR – Louissette AUDIGER –
Défunts Famille JUTEAU-FREMONT-LE GUERN
Michel LE CALVE

Mercredi 18 décembre 9h00 Pour Tom

Dimanche 22 décembre 4ème dimanche de l'Avent
Pas de messe à St Marc

Mardi 24 décembre 19h30 VEILLEE DE NOËL

Famille LEMASSON-BRUYAS-TEILLARD –
Yves FORTINEAU – Germaine FOLLUT – Famille SEZNEC
M. Mme Pierre GUILLOU, leur fils et toute la famille

Dimanche 29 décembre 9h30 SAINTE FAMILLE de Jésus, Marie, Joseph

Famille MORICE-CHOBLET - Nicole CORBIN
Anne-Marie CARRE – Bernard PRAUD
Marie JACOB - Paulette LASSELIN

INTENTIONS DE PRIÈRES

NOTRE DAME DES EAUX

Immaculée

Dimanche 1^{er} décembre 10h à 12h DIMANCHE AUTREMENT

Gwénael RIOT, Yvonne et André GUÉNO, André DRILLAUD et parents défunts, une intention particulière

Vendredi 6 décembre 9h Une intention particulière

Dimanche 8 décembre 9h30

Famille Benoît BIGEARD (anniversaire), famille CAVARO-LEHUR, vivants et défunts.

Vendredi 13 décembre 9h Une intention particulière

Dimanche 15 décembre 9h45/12h Initiation à la communion des CM2 (PAS DE MESSE)

Vendredi 20 décembre 9h Une intention particulière

Dimanche 22 décembre 9h30

Benoît BIGEARD, Stéphanie RIVIÈRE, Madeline, Gabriel, Madeleine PITARD

Mardi 24 décembre 17h30 Veillée de Noël

Famille ROBERT et RYO - Les défunts de la famille - Famille BAUER-FAUST

Mercredi 25 décembre 10h30 Noël

Christian GUILLOU, famille de Fernande et Eugène HASPOT

Dimanche 5 janvier 9h30

Famille de Benoît BIGEARD

Samedi 30 novembre 18h30

Joseph BEHRA, Stéphanie RIVIÈRE

Samedi 14 décembre 18h30

Mardi 24 décembre 19h30 VEILLÉE DE NOËL

Stéphanie RIVIÈRE, Andrée MAHÉ et sa famille

Samedi 28 décembre 18h30

Saint-André

MERCI DE DÉPOSER VOS INTENTIONS DE PRIÈRE UNE SEMAINE AVANT LE PREMIER DIMANCHE DE CHAQUE MOIS

En 2024, 29 invités ont participé au parcours Alpha, et voici un témoignage :

« Fréquentant l'église régulièrement, de manière anonyme, je venais tout juste de m'inscrire pour le parcours de confirmation adulte. Un jour j'ai vu la grande affiche sur le parvis, elle m'a interpellée : un gros point d'interrogation rouge sur le fronton d'une église, c'était assez original !

Puis j'ai rencontré un invité du parcours Alpha précédent qui m'a transmis son enchantement d'y avoir participé, des étoiles pleins les yeux.

La soirée de lancement étant sans engagement, j'ai convaincu mon mari de venir y participer avec moi, bien qu'il ne partage pas ma foi. Nous avons finalement fait l'intégralité du parcours avec plaisir. Précisément parce qu'il était facile de s'exprimer en petits groupes, sans jugements, malgré nos différences d'opinions.

Aujourd'hui, non seulement j'ai rencontré une belle communauté, mais j'ai aussi renforcé ma foi en notre Dieu et en l'église. »

Katheleen

Soirée de lancement du parcours Alpha
Le mardi 14 janvier 2025 de 19h30 à 22h00
Lycée Sainte Anne - 250, boulevard Laennec à Saint-Nazaire

Alors tentez l'expérience et rejoignez-nous !

Pour une meilleure organisation il est préférable de signaler votre présence soit par mail, soit par téléphone.

Contact :
Marie-Christine et Jean-Philippe
alphaclassic.saintnazaire@gmail.com
Tél. 06 16 39 66 77



Un nouveau projet pastoral a été ébauché à Saint Pierre de l'Océan puis à Saint André des Eaux en vue de la création de notre nouvelle paroisse, le 1^{er} janvier 2025.

Avec la collaboration active de 5 clochers, Notre-Dame d'Espérance, Saint André des Eaux, l'Immaculée, Saint Paul et Saint Marc, cette proposition met en lumière des priorités, toujours en relation avec les orientations de notre diocèse.

A Saint André des Eaux, une réunion a eu lieu le 6 novembre dernier, organisée par nos coordinateurs Caroline et Jean-Noël Verdier et en présence du Père Philippe. Rappelons que la vision d'avenir de notre nouvelle paroisse est souhaitée « riche de ses communautés, unie dans la joie de Dieu pour porter le Christ au monde ».

- **Cela signifie que notre paroisse doit être riche de ses communautés afin de « faire coexister les différences pour un véritable enjeu de fraternité et d'unité » tel que l'exprime la synthèse synodale :**

Durant cette rencontre, il a paru essentiel de former des équipes fraternelles de proximité dans chaque clocher, tout en renforçant leur dynamisme et en tenant compte des besoins et des initiatives de chacun.

Il sera par conséquent proposé des temps conviviaux dans chaque clocher, comme un repas d'accueil pour les nouveaux arrivants par exemple, avec une priorité donnée aux jeunes et

aux parents des enfants catéchisés.

Nous souhaitons améliorer la cohésion fraternelle et la vie de foi de chacun.

Les services de chaque clocher tels que la préparation au baptême, au mariage seront davantage soutenus.

De nouvelles formations, ouvertes à tous, seront ainsi dispensées afin d'approfondir notre foi.

- **Notre paroisse est unie dans la joie de Dieu :**

Notre vocation en tant que Chrétiens est de tout mettre en œuvre pour unir nos clochers afin de former une seule nouvelle paroisse dans l'amitié et le partage.

Rappelons-nous que la fraternité naît de la prière commune qui monte vers Dieu.

Pour cela, nous allons offrir des liturgies joyeuses qui donneront le goût du Christ et des temps de prière. Cela passera bien entendu par l'apprentissage de nouveaux chants. D'autres temps seront proposés comme le Sacrement des malades avec une préparation appropriée, des activités communes comme un pèlerinage annuel.

L'accent sera également mis sur la communication afin que chacun soit informé de ces activités proposées, en affichant par exemple les comptes-rendus de l'EAP dans les églises, en réorganisant les panneaux d'affichage mais aussi sur l'organisation d'événements inter-clochers comme des assemblées paroissiales communes. En-

fin, les médias locaux et les réseaux sociaux seront davantage sollicités pour mieux communiquer sur les activités de nos paroisses.

Un covoiturage a déjà été mis en place entre les clochers de Saint Paul et de Saint André et va se développer entre Saint André-l'Immaculée et Saint Pierre.

« Que tous soient un, pour que le monde croie que Tu m'as envoyé.

Qu'ils aient en eux ma joie et qu'ils en soient comblés ». Saint Jean 17, 21 et 13.

- **Par ailleurs, notre paroisse porte le Christ au monde, afin que nous devenions tous des disciples missionnaires dans ce monde qui souffre :**

Le Christ ouvre nos cœurs afin que nous entendions nos frères souffrants.

« Une communauté chrétienne, quelle qu'elle soit, ne peut vivre la fraternité sans charité » Saint Jean 13.35.

Il est clair qu'il nous faut découvrir les besoins des personnes et chercher à y répondre : Pour cela, nous pouvons soutenir la solidarité au sein de nos communautés et dans le monde. On peut ainsi s'appuyer sur les structures paroissiales déjà existantes, mais aussi développer des projets pratiques d'entraide, de services, de mutualisation des ressources et des compétences. Concrètement, cela signifie de proposer régulièrement des Tables Ouvertes Partagées dans chaque clocher, ou

organiser un réveillon ouvert à tous... etc.

Cela passe également par le fait de repérer et de prendre soin des personnes isolées ou malades, sans oublier de décharger les aidants.

Il est également prévu d'intensifier notre collaboration avec les associations caritatives œuvrant sur notre paroisse et leur offrir davantage de visibilité.

En ce qui concerne l'évangélisation, nous aimerions renforcer et réorganiser notre accueil mais aussi « travailler » l'extérieur de nos églises afin que chacun puisse avoir envie d'en ouvrir la porte ! Nous désirons particulièrement prendre soin de toute personne frappant aux portes de nos églises afin de lui annoncer la joie d'être sauvé par le Christ.

Cette ébauche de projet pastoral pour notre future paroisse rassemble les activités pastorales déjà existantes et précieuses mais propose également de l'enrichir grâce à vos propositions et à vos réflexions :

L'Esprit Saint souffle où il veut et bien au-delà de nos projets ! Merci à vous tous d'agir et de prier pour que notre paroisse s'enrichisse pour porter le Christ au monde...

Les équipes de notre Paroisse et

Laure F.